ARQUEOLOGÍA | PATRIMONIO

## Descubren una gran fortaleza musulmana en la pedanía de Isso

Los primeros sondeos de la fase de prospección del CSIC demuestran la importancia del lugar no solo en la época cristiana, sino también para las élites musulmanas del siglo XII

REDACCIÓN / HELLÍN

Los primeros sondeos de la prospección que está realizando el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), a través de su Escuela de Estudios Árabes en el entorno de las Torres de Isso, en la pedanía hellinera, tuvo unos resultados muy importantes y positivos, ya que se ha encontrado lo que parece ser una fortaleza del Estado medieval de gran tamaño, junto a las citadas torres que son de construcción posterior, ya en época cristiana.

El científico del CSIC Julio Navarro Palazón, director de los trabajos, quiso ayer, en el lugar del descubrimiento, «confirmar la presencia de la fortaleza de Isso en época musulmana, además con dos fases constructivas muy interesantes y con un torreón muy destacable». Para el investigador, el descubrimiento es «especialmente relevante», porque la construcción «no es de comunidades campesinas, sino que es un edificio que perteneció a las elites de la época».

«Es un núcleo de difícil comprensión, hay que investigar qué hace una fortaleza de esta importancia a tan poca distancia de Hellín, que era el núcleo principal en la época musulmana», aclaró Palazón, que cuenta en este proyecto con un amplio equipo de arqueólogos y arquitectos del CSIC en Isso para que se-

El hallazgo se centra en las élites de la época y no en las comunidades campesinas

an capaces de escrutarla, de momento con varios trabajos en el solar de una casa situado extramuros.

La respuesta puede situarse en la propia historia, ya que «cuando se conquista Isso, pasa a manos de la Corona y en la baja Edad Media es cuando las nuevas elites construyen las dos torres que conocemos, de época ya distinta a esta fortaleza musulmana descubierta. La arqueología nos reafirma lo que ya sabíamos por el paraje de su Fuente: Isso era un lugar muy relevante en la zona tanto en época musulmana como cristiana».

Las dos fases constructivas son las que se estudiarán a partir de ahora en los sondeos previstos de esta fase de prospección, «una actuación que estan relevante que hace involucrarse directamente al CSIC, en una etapa esencial ya que estamos involucrados no solo esta institución científica sino también el Ayuntamiento y la propia Junta», aseveró el investigador del CSIC.

## **HISTORIA**

## Palazón: «Es una de las vivencias más bonitas que he tenido»

Palazón aseguró que «el estudio arqueológico del proceso formativo de esta muralla medieval y su posterior cambio de uso, transformándose en un simple muro al que se le adosaron casas por sus dos caras, es una de las experiencias más bonitas que he tenido».

Desde el Ayuntamiento se apoya, tanto logística como económicamente, esta investigación, y el concejal de Patrimonio, Juan Antonio Andújar, reconocía que «nos alegramos de este descubrimiento que se une a lo que ya conocíamos de las Torres de Isso y que sin duda es uno de los principales patrimonios de esta pedanía, con lo que lo seguiremos apoyando y estudiaremos las formas de promocionarlo y divulgarlo».









1 - Julio Navarro, director de los trabajos y científico del CSIC estuvo, con varia autoridades, y miembros de su equipo en el lugar del descubrimiento. 2 - Las Torres de Isso están cerca de la fortaleza. 3 - El científico explica sobre plano el hallazgo. 4 - Antes de empezar el trabajo aver por la mañana.